
南方精工董事长史建伟：转型升级实现基业长青 精耕细作打造百年老店

本报记者 任明杰 孟培嘉

在汽车价格战愈演愈烈，上游零部件企业遭遇池鱼之殃的背景下，有一家汽车零部件企业的毛利率却始终保持在30%以上，上半年甚至小幅提升，逆势增长，这便是南方精工。 成立36年来，公司产品从单一的轴承逐步扩展至多种精密零部件，应用领域从最初的燃油乘用车、摩托车逐步拓展至新能源车、商用车、工业机器人、无人机、航空离合器等领域，实现基业长青。

“我们只要找到了路，就不怕路有多远。 ”南方精工董事长史建伟在接受中国证券报记者专访时表示，公司将一如既往地贯彻精准、精益、精密的管理理念，积极落实“质量、成本、交期、创新”四大根本目标，沿着成为世界一流高端精密零部件供应商的道路稳步向前，“我们未来要做到三个‘一百’ ，打造百年老店，成为百强企业，实现百亿销售。 ”

加快业务转型升级

中国证券报：2022年，公司的证券简称从“南方轴承”变更为“南方精工” 。 这次更名的背景是什么？

史建伟：公司1988年创立的时候就是以轴承起家的，从摩托车轴承逐步发展到汽车轴承。 2011年2月上市后，借助资本市场的力量，我们加强了人才招聘，增加了研发投入，产品从单一的轴承产品逐步扩展至目前的轴承、离合器、皮带轮、机械零部件等多种精密零部件产品；产品的应用领域也从最初的燃油乘用车、摩托车逐步拓展至新能源车、商用车、工业机器人、无人机、航空离合器等多个领域。 因此，为了让公司名称涵盖生产的全部产品类型，也为了进一步突出公司主营业务性质及明确公司发展成为“世界一流高端精密零部件供应商”的目标，我们的名称改为了“南方精工” 。

中国证券报：公司产品从单一的轴承逐步扩展至多种精密零部件。 这一转型的驱动力是什么？

史建伟：我们做的滚针轴承，有很多下游产品是要把它装进去的，比如说一个阀体或者一个齿轮。 客户在采购我们的轴承产品后，还要去其他厂家采购别的配件。 而如果能在一个体系内进行采购，一是能够降低客户的成本，二是能保证更好的质量，真正为客户创造价值。 特别是我们进入到汽车领域后，客户对这一点的要求更高了。 当然，这样的拓展也是有难度的，因为我们的技术设备和技术团队做轴承是非常专业的，但拓展到其他领域不一定能满足客户的要求。 所以，2011年上市后，我们充实了资金实力，加大了对技术人才的引进，最后实现了业务的拓展，也打开了新的成长空间。

中国证券报：公司是业内少数具备纵向一体化能力的精密零部件加工企业，这一能力的具体体现是什么？

史建伟：我们成立36年来，一直坚持“哑铃型”的生产模式，就是两头大，中间小。 两头是什么呢？ 一是研发，二是销售。 我们的研发投入不断加大，能承接很高技术难度的产品，这样市场也不断扩大，从国内市场拓展到国际市场，形成了一个完整的产业链。 那中间是什么呢？ 就是从原料进厂，到精加工、热处理，再到包装、检测、试验，直到客户端。 我们的纵向一体化是这么做的，而不是说从产品的原材料开始介入产业链。 纵向一体化还有一个很重要的问题，为什么我们的毛利率高，客户还愿意让我们做？ 因为我们从客户的研发就开始跟进了，能做到从研发到生产到销售纵向展开，给客户提供一站式的服务。

打造“进口替代之王”

中国证券报：这几年汽车价格战愈演愈烈，上游零部件企业遭遇池鱼之殃。 在这种背景下，公司的毛利率却一直保持在30%以上。 请问是怎么做到的？

史建伟：在外部环境不断变化的情况下，要保持毛利率的稳定，除了产品结构升级外，很重要的是加强对成本的控制。 我们主要做了三方面的工作：一是进口替代。 既有设备的进口替代，也有材料的进口替代。 比如，客户对材料的要求有时候不合理，要求必须是进口，我们就跟客户提出申请，在确保质量不变的前提下，进行材料的进口替代；二是工艺的技术要求变更。 客户当初考核我们的时候，对产品的合格率要求非常高。 而通过长期的合作，我们可以让客户对技术指标要求放宽一些的同时，继续保证产品的零缺陷；三是内部的降本增效。 我们以成本为中心，对每个事业部、每个岗位、每个员工，都有降本的指标要求。

中国证券报：公司在业内被称作“进口替代之王” ，这个称号是怎么来的？ 公司有哪些进口替代的经典案例？

史建伟：上世纪90年代，国内单向离合器全部采用进口，我当时飞到日本关口精机公司考察学习，深深感受到自身的差距，所以当时就给公司定下了目标：只做国内进口的产品。 比如，以前只能进口的单向离合器，我们通过技术攻关成功实现进口替代，并已经占据了市场主要份额。 再比如市场规模大、产品附加值高的单向皮带轮总成，原来全球只有加拿大和德国的两家公司能做，我们花了10年时间把它做了出来，现在每个月的产能都在30万-50万套。 还有启动电机要求非常高的滚针轴承，当时我们开发的时候，雅马哈的专家在我们这里呆了一年多，从原材料热处理到整个生产设备，一步一步审核，我们做了出来，性能达到国际一线水平。

中国证券报：能不能以滚针轴承为例，说明公司为什么有能力做到进口替代？

史建伟：滚针轴承有“三高”的特点，高转速、高承载、高性能。 滚针轴承的特点首先是体积小，转速快，同时相较于球轴承的点接触，滚针轴承是线接触，所以载荷更大。 另外，在性能方面，滚针轴承有一个薄壁件，只有0.6到1毫米，但它柔性相对比较大，这样在高转速的时候也不会咬死。 再就是滚针，精度要求也非常高。 所以技术要求非常高的汽车变速箱里面，就必须要用滚针轴承。 而我们能实现滚针轴承的进口替代，一是我们的生产工艺非常成熟，从材料进场到切断到热处理，再到磨加工、抛光、分选，都能保证非常高的质量；二是我们通过设备的进口替代，拥有了很高的自动化生产能力。

基业长青打造百年老店

中国证券报：公司1988年创立后，36年来一直保持稳步发展的态势。 基业长青的秘诀是什么？

史建伟：我觉得有两方面的经验：一是专注。 我跟公司高管开会的时候经常说要有危机意识，不要因为公司有了积累，包括有了上市融资的便利，就轻易跨界，盲目做大。 我一直有个底线，就是做大不如做长，所以我提出来公司要做百年老店，要在自己擅长的领域精耕细作。 二是发展。 比如我们从摩托车轴承拓展到汽车轴承，再比如我们现在从燃油车拓展到了新能源汽车。 新能源汽车的快速发展给我们带来了新的机遇和挑战，从燃油车到新能源汽车，滚针轴承的需求量大大缩减，如果我们不转型，市场就会逐步萎缩，所以在新能源汽车的方向上，我们发展了汽车空调压缩机这个新业务。 另外，在技术升级的方向上，我们做了EMB结构中的滚珠丝杠。 这两个业务给我们带来了新的增量，其实这也是我对新质生产力的理解，就是依托新技术、新业态、新制造，来提升新能力。

中国证券报：公司在上半年业绩实现稳步增长的同时，下半年在市场开发方面有哪些重点？

史建伟：公司将一如既往贯彻精准、精益、精密的管理理念，积极落实“质量、成本、交期、创新”四大根本目标，为公司实现“十四五”目标收官之年打下坚实的战略基础。 比如，市场战略方面，在全球经济疲软的大背景下，公司不仅要维持现有业务，并且要在现有业务中找到新的机遇，不断开发新的产品。 新市场拼速度，要用最短的时间、最高的效率配合客户做最好的服务。 同时，面对汽车产业的快速变革，需主动出击，加速推进企业转型。 2024年，公司开发的新品中置电机轴、滚珠丝杠及昌盛新能源热泵压缩机项目的量产，将会给公司业绩提升带来新的增长点，为进一步打开市场奠定基础。

中国证券报：对于公司的长远发展，您有哪些规划？

史建伟：主要是六个方面：一是看趋势。 公司在滚针轴承、单向离合器、汽车零部件的布局上，要密切关注产业发展新趋势带来的新机遇，包括新能源汽车、人形机器人、人工智能。 二是定目标、定方向、定策略。 这几年我们针对产品做了几方面的工作，比如以客户需求为方向、以降本增效为中心。 三是以技术品牌作为支撑，加强对人才的引进，完善技术研发体系，使南方精工真正强大起来。 四是在业务方面，我们现在的轴承不仅在国内做，未来可能要走出去，响应“一带一路”的号召，进军东南亚等其他地区。 其实我们在欧洲很早就成立了公司，未来可以拿一部分部件过去组装，进行全球销售。 五是资源配置方面，包括人才、资金、设备、研发，更好地做好资源的统筹配置。 六是风险控制，我们提出了文化、扩张、客户等十个方向的风险警示。
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从一颗轴承透视中国制造业进阶之路

●本报记者 孟培嘉

“这个小小的装置叫柱塞泵活塞，应

用在汽车制动系统里。 全世界只有3家公

司能做出来，我们是唯一的国内厂商。 ” 在

南方精工的展厅里， 公司总经理姜宗成给

记者介绍了一款款基于轴承做出的精密零

部件，“像这样实现国内首创的产品，我们

还有很多。 ”

成立36年来，南方精工从一颗小小的

轴承做起， 从简单的摩托车轴承拓展到复

杂的汽车轴承； 从国内市场拓展到全球市

场，并推动进口替代；从单一的轴承零件拓

展到精密零部件； 从传统领域拓展到新能

源汽车、 机器人等新兴领域……南方精工

一颗轴承的发展史， 也折射出了中国制造

业的进阶之路。

南方精工以滚针轴承起家，历经30多

年的发展， 已成长为一家具备纵向一体化

能力的精密零部件加工企业。从没有资金、

没有技术、没有市场的“三无公司” ，到做

出的滚针轴承可以满足高转速、高承载、高

性能的“三高特性” ；从单一的零件，发展

到应用于各个领域的零部件总成。

业绩逆势增长

“南方精工于1988年创立。创业之初，

公司靠着租用的厂房、设备生产，然后带着

一袋袋的产品跑遍全国， 靠着一款基础的

摩托车用轴承逐步打开销路。 ”姜宗成说。

如今， 姜宗成对南方精工展厅里琳琅满目

的数十款产品如数家珍：“这是单向离合

器。很多年前受限于工艺，这个产品在国内

市场属于空白。我们通过引进进口设备，对

其中一些关键工艺进行了突破， 成为了国

内首家做出单向离合器的厂家， 一举将产

品推向了市场。 ”

“这是柱塞泵活塞， 用在车辆制动系

统里。这个产品虽然看上去简单，但因为有

复杂的表面粗糙度要求， 全球只有两家公

司能做，其中一家就是我们。 ”

“这是启停电机用的滚针轴承， 是我

们1999年立项、2003年实现突破的产品。

这款产品的成功研发成为发展历程上的一

座里程碑， 帮助我们成功打入国际一流供

应商体系。包括这款节气门上用的轴承，我

们也是率先实现国内生产的公司。 ”

通过持续不断地自主研发、 跟踪世界

先进技术，南方精工抓住了全球汽车、摩托

车零部件产业向中国转移的良好机遇，依

托滚针轴承、单向离合器、单向滑轮总成等

一系列拳头产品，奠定了在行业中的地位，

于国内同行中形成了先发优势。 公司此前

披露的2024年半年度业绩预告显示，面对

行业压力，公司上半年业绩逆势增长，扣非

净利润同比预计提升8%至47%。

细分领域龙头

回溯南方精工的发展历程， 以一颗小

小的轴承起家， 公司的产品与品牌实现了

多个维度的跨越，成为细分领域龙头。

———从一款产品到多种产品， 南方精

工实现了品类丰富度的跨越。 “我们起初

只做滚针轴承一款产品， 随着后续对市场

的敏锐判断，产品逐步扩大至单向离合器、

单向滑轮总成和机械零部件等多种精密零

部件产品。 ”姜宗成说。

而从应用范围看， 公司产品也从最初

的燃油乘用车、 摩托车逐步拓展至新能源

车、商用车、工业机器人、减速机等多个领

域。“以时下火热的人形机器人为例，其中

用到的RV减速机是我们很早就涉足的领

域。 其核心还是滚针轴承，对精度、噪音等

都有严格的要求。 ”姜宗成介绍。

在姜宗成看来， 这些丰富产品背后体

现的是公司深厚的技术底蕴、 卓越的产品

质量及高效的运营模式， 为在市场中树立

了良好的品牌形象。

———从单一零件到零部件总成，南方

精工实现了产业的纵向延伸。 “下游客户

购买滚针轴承，往往还需要将其安装进阀

体或者齿轮，这就涉及到去其他厂家采购

配件。 如果能在一个体系内完成，客户不

仅可以实现稳定的质量，同时能够降低采

购成本。 ” 姜宗成说，这为公司打开了思

路，开发出技术壁垒和毛利都更高的总成

类产品。

如今， 南方精工的总成类产品占据了

相当的市场份额， 在多个细分品类上达到

了国际一流水准。

———从简单生产到进口替代， 南方精

工实现了国内轴承行业的向上突破。 “我

们很早就把进口替代当成公司一项重要的

战略， 一方面因为这类产品利润率相对较

高， 也因为国际客户对技术和质量的要求

会倒逼我们不断提升自己。 ”姜宗成表示。

启停电机滚针轴承、柱塞泵活塞、节气

门轴承……南方精工实现进口替代的产品

种类越来越多， 目前仍在谐波减速器等多

个环节上加码研发。

不断突破自我

“轴承分为十大类， 滚针轴承只是其

中很小的一环。 但我们希望通过经年累月

的努力，在这一领域做到极致。 ” 姜宗成

说。通过南方精工一路成长壮大的历程，也

得以透视国内大量制造业企业不断晋级的

密码。

———坚持兼收并蓄与自主创新， 是企

业发展最强的驱动力。 “我们每个月要生

产3亿-5亿支滚针，从材料进场到切断、热

处理，再到打磨加工、抛光分选，技术要求

非常高。 没有不断的创新， 成果难以实

现。 ”姜宗成说。

值得关注的是， 南方精工在创新的过

程中注重兼收并蓄， 不断吸收先进经验用

以反哺自身。以设备为例，公司早期依靠进

口设备实现了关键工序的突破， 但在后续

生产过程中不断学习、消化，逐步实现了关

键装备的自主可控， 不少设备性能已超越

进口产品。

———坚持主业的同时， 不断转型寻找

新的市场。“南方精工产品种类的发展，也

侧面反映出了国内产业大趋势的变化。 ”

姜宗成说，1999年时国内汽车工业方兴未

艾，公司通过滚针轴承切入市场，慢慢跻身

国际一流厂商供应链体系； 工业机器人终

端数量在国内突飞猛进的同时， 公司轴承

在RV减速机中的应用逐渐起量。

如今，随着新能源汽车的兴起，对滚针

轴承的需求量有所下降。 公司及时判断市

场变化， 开拓了新能源汽车空调压缩机与

线控制动系统滚珠丝杠两大类业务， 为业

绩的持续增长奠定了基础。

“我们虽然在不断转型， 但始终在围

绕着我们的主业转型。 ” 姜宗成强调，公司

新产品的开拓一方面建立在过往轴承领域

的技术优势上， 另一方面建立在汽车产业

链的渠道优势上，绝非盲目选择。

———坚持向海外开拓， 做好国内外两

个市场。 南方精工是国内滚针轴承行业较

早进入国际知名汽车零部件商全球采购体

系的企业，通过多年与法雷奥、博世、麦格

纳、 采埃孚等国际知名汽车零部件商的深

入合作， 已经具备了丰富的海外客户服务

经验。

“我们很早就在欧洲设立了分支机

构。 未来，我们还要进一步走出去，如设立

海外工厂等， 可以把部分零部件在海外组

装，进行全球销售。 ” 姜宗成说，南方精工

将紧跟国际一流行业技术创新步伐， 了解

国外技术发展趋势， 不断开发满足国内外

两个市场需求的产品。
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南方精工董事长史建伟：

转型升级实现基业长青 精耕细作打造百年老店

在汽车价格战愈演愈烈，

上游零部件企业遭遇池鱼之殃

的背景下， 有一家汽车零部件

企业的毛利率却始终保持在

30%以上， 上半年甚至小幅提

升， 逆势增长， 这便是南方精

工。成立36年来，公司产品从单

一的轴承逐步扩展至多种精密

零部件， 应用领域从最初的燃

油乘用车、 摩托车逐步拓展至

新能源车、 商用车、 工业机器

人、 无人机、 航空离合器等领

域，实现基业长青。

“我们只要找到了路，就

不怕路有多远。 ” 南方精工董

事长史建伟在接受中国证券报

记者专访时表示， 公司将一如

既往地贯彻精准、精益、精密的

管理理念，积极落实“质量、成

本、交期、创新” 四大根本目

标， 沿着成为世界一流高端精

密零部件供应商的道路稳步向

前，“我们未来要做到三个‘一

百’ ，打造百年老店，成为百强

企业，实现百亿销售。 ”

●本报记者 任明杰 孟培嘉

▲南方精工生产车间

南方精工轴承产品

本版图片均由本报记者 孟培嘉 摄

加快业务转型升级

中国证券报：

2022

年，公司的证

券简称从“南方轴承”变更为“南方

精工”。 这次更名的背景是什么？

史建伟：公司1988年创立的时

候就是以轴承起家的，从摩托车轴

承逐步发展到汽车轴承。 2011年2

月上市后， 借助资本市场的力量，

我们加强了人才招聘，增加了研发

投入，产品从单一的轴承产品逐步

扩展至目前的轴承、离合器、皮带

轮、机械零部件等多种精密零部件

产品；产品的应用领域也从最初的

燃油乘用车、摩托车逐步拓展至新

能源车、商用车、工业机器人、无人

机、航空离合器等多个领域。 因此，

为了让公司名称涵盖生产的全部

产品类型，也为了进一步突出公司

主营业务性质及明确公司发展成

为“世界一流高端精密零部件供应

商” 的目标， 我们的名称改为了

“南方精工” 。

中国证券报： 公司产品从单一

的轴承逐步扩展至多种精密零部

件。 这一转型的驱动力是什么？

史建伟： 我们做的滚针轴承，

有很多下游产品是要把它装进去

的， 比如说一个阀体或者一个齿

轮。 客户在采购我们的轴承产品

后， 还要去其他厂家采购别的配

件。 而如果能在一个体系内进行采

购， 一是能够降低客户的成本，二

是能保证更好的质量，真正为客户

创造价值。 特别是我们进入到汽车

领域后，客户对这一点的要求更高

了。 当然，这样的拓展也是有难度

的，因为我们的技术设备和技术团

队做轴承是非常专业的，但拓展到

其他领域不一定能满足客户的要

求。 所以，2011年上市后，我们充实

了资金实力，加大了对技术人才的

引进， 最后实现了业务的拓展，也

打开了新的成长空间。

中国证券报： 公司是业内少数

具备纵向一体化能力的精密零部件

加工企业， 这一能力的具体体现是

什么？

史建伟：我们成立36年来，一直

坚持“哑铃型” 的生产模式，就是两

头大，中间小。 两头是什么呢？ 一是

研发，二是销售。 我们的研发投入不

断加大， 能承接很高技术难度的产

品，这样市场也不断扩大，从国内市

场拓展到国际市场， 形成了一个完

整的产业链。那中间是什么呢？就是

从原料进厂，到精加工、热处理，再

到包装、检测、试验，直到客户端。 我

们的纵向一体化是这么做的， 而不

是说从产品的原材料开始介入产业

链。 纵向一体化还有一个很重要的

问题，为什么我们的毛利率高，客户

还愿意让我们做？ 因为我们从客户

的研发就开始跟进了， 能做到从研

发到生产到销售纵向展开， 给客户

提供一站式的服务。

基业长青打造百年老店

中国证券报： 公司

1988

年创立

后，

36

年来一直保持稳步发展的态

势。 基业长青的秘诀是什么？

史建伟：我觉得有两方面的经

验：一是专注。 我跟公司高管开会

的时候经常说要有危机意识，不要

因为公司有了积累，包括有了上市

融资的便利，就轻易跨界，盲目做

大。 我一直有个底线，就是做大不

如做长，所以我提出来公司要做百

年老店，要在自己擅长的领域精耕

细作。 二是发展。 比如我们从摩托

车轴承拓展到汽车轴承，再比如我

们现在从燃油车拓展到了新能源

汽车。 新能源汽车的快速发展给我

们带来了新的机遇和挑战，从燃油

车到新能源汽车，滚针轴承的需求

量大大缩减， 如果我们不转型，市

场就会逐步萎缩，所以在新能源汽

车的方向上，我们发展了汽车空调

压缩机这个新业务。 另外，在技术

升级的方向上， 我们做了EMB结

构中的滚珠丝杠。这两个业务给我

们带来了新的增量，其实这也是我

对新质生产力的理解，就是依托新

技术、新业态、新制造，来提升新

能力。

中国证券报： 公司在上半年业

绩实现稳步增长的同时， 下半年在

市场开发方面有哪些重点？

史建伟： 公司将一如既往贯彻

精准、精益、精密的管理理念，积极

落实“质量、成本、交期、创新” 四大

根本目标，为公司实现“十四五” 目

标收官之年打下坚实的战略基础。

比如，市场战略方面，在全球经济疲

软的大背景下， 公司不仅要维持现

有业务， 并且要在现有业务中找到

新的机遇，不断开发新的产品。 新市

场拼速度，要用最短的时间、最高的

效率配合客户做最好的服务。同时，

面对汽车产业的快速变革， 需主动

出击，加速推进企业转型。 2024年，

公司开发的新品中置电机轴、 滚珠

丝杠及昌盛新能源热泵压缩机项目

的量产， 将会给公司业绩提升带来

新的增长点， 为进一步打开市场奠

定基础。

中国证券报： 对于公司的长远

发展，您有哪些规划？

史建伟：主要是六个方面：一是

看趋势。公司在滚针轴承、单向离合

器、汽车零部件的布局上，要密切关

注产业发展新趋势带来的新机遇，

包括新能源汽车、人形机器人、人工

智能。二是定目标、定方向、定策略。

这几年我们针对产品做了几方面的

工作，比如以客户需求为方向、以降

本增效为中心。 三是以技术品牌作

为支撑，加强对人才的引进，完善技

术研发体系， 使南方精工真正强大

起来。四是在业务方面，我们现在的

轴承不仅在国内做， 未来可能要走

出去，响应“一带一路” 的号召，进

军东南亚等其他地区。 其实我们在

欧洲很早就成立了公司， 未来可以

拿一部分部件过去组装， 进行全球

销售。 五是资源配置方面， 包括人

才、资金、设备、研发，更好地做好资

源的统筹配置。六是风险控制，我们

提出了文化、扩张、客户等十个方向

的风险警示。

打造“进口替代之王”

中国证券报： 这几年汽车价格

战愈演愈烈， 上游零部件企业遭遇

池鱼之殃。在这种背景下，公司的毛

利率却一直保持在

30%

以上。 请问

是怎么做到的？

史建伟：在外部环境不断变化

的情况下， 要保持毛利率的稳定，

除了产品结构升级外，很重要的是

加强对成本的控制。 我们主要做了

三方面的工作：一是进口替代。 既

有设备的进口替代，也有材料的进

口替代。 比如，客户对材料的要求

有时候不合理， 要求必须是进口，

我们就跟客户提出申请，在确保质

量不变的前提下，进行材料的进口

替代； 二是工艺的技术要求变更。

客户当初考核我们的时候，对产品

的合格率要求非常高。 而通过长期

的合作，我们可以让客户对技术指

标要求放宽一些的同时，继续保证

产品的零缺陷；三是内部的降本增

效。 我们以成本为中心，对每个事

业部、每个岗位、每个员工，都有降

本的指标要求。

中国证券报： 公司在业内被称

作“进口替代之王”，这个称号是怎

么来的？ 公司有哪些进口替代的经

典案例？

史建伟：上世纪90年代，国内单

向离合器全部采用进口， 我当时飞

到日本关口精机公司考察学习，深

深感受到自身的差距， 所以当时就

给公司定下了目标： 只做国内进口

的产品。 比如，以前只能进口的单向

离合器， 我们通过技术攻关成功实

现进口替代， 并已经占据了市场主

要份额。再比如市场规模大、产品附

加值高的单向皮带轮总成， 原来全

球只有加拿大和德国的两家公司能

做， 我们花了10年时间把它做了出

来， 现在每个月的产能都在30万

-50万套。 还有启动电机要求非常

高的滚针轴承， 当时我们开发的时

候， 雅马哈的专家在我们这里呆了

一年多， 从原材料热处理到整个生

产设备，一步一步审核，我们做了出

来，性能达到国际一线水平。

中国证券报： 能不能以滚针轴

承为例， 说明公司为什么有能力做

到进口替代？

史建伟：滚针轴承有“三高” 的

特点，高转速、高承载、高性能。 滚针

轴承的特点首先是体积小，转速快，

同时相较于球轴承的点接触， 滚针

轴承是线接触， 所以载荷更大。 另

外，在性能方面，滚针轴承有一个薄

壁件，只有0.6到1毫米，但它柔性相

对比较大， 这样在高转速的时候也

不会咬死。 再就是滚针，精度要求也

非常高。 所以技术要求非常高的汽

车变速箱里面， 就必须要用滚针轴

承。 而我们能实现滚针轴承的进口

替代， 一是我们的生产工艺非常成

熟，从材料进场到切断到热处理，再

到磨加工、抛光、分选，都能保证非

常高的质量； 二是我们通过设备的

进口替代， 拥有了很高的自动化生

产能力。

▲


